



Columnas ESTATALES

26 de mayo 2025

Mexiquense vota,
es justo



EN LOS
PASILLOS

NO APRENDEN

Comentan que **ansiosos** y descuidados como han sido en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), enviaron al **gobierno** municipal de **Huixquilucan** una recomendación, por hechos del 2022 de un evento que **legalmente no** ha concluido ni en el Poder Judicial, **ni** en la Fiscalía de Justicia mexiquense. Por supuesto, la alcaldesa **Romina Contreras**, rechazó la recomendación. ¡Qué oso!

OTRO ENGAÑO

Aseguran que vecinos de **Real de Tultepec**, alertaron sobre la presencia de **defraudadores** que toman **fotografías** de viviendas, para luego subirlas a **Redes Sociales** con el anuncio de "se vende esta propiedad a precio bajo". Varios son los **vecinos** sorprendidos, al encontrar en **redes** sus **domicilios**, por ello colocaron un **letrero** en el frente que dice "Esta propiedad no se **vende ni se renta**, es un **engaño**. No se dejen sorprender".

INJUSTICIA

Dicen que el caso de los indígenas **Tomás Gabriel Crisanto** y **Longino Celestino**, es un tema que debería influir en la **revisión** del **sistema Judicial** en México, pues no obstante, **ambos** sortearon un **proceso** plagado de irregularidades, ahora no pueden salir de la **cárcel**, porque no tienen el **dinero** suficiente para hacer la reparación del **daño**.

TODOS LIMPIAN

Cuentan que fueron más de seis toneladas de **residuos**, levantados en una jornada de **limpieza** en las inmediaciones del **Río Tejalpa**, en la **capital** mexiquense. Más de 200 personas, entre **vecinos**, funcionarios estatales y municipales, se dieron a la tarea de **quitar** todo aquello que pueda significar **obstáculos** para el "correr" del agua en la temporada de **lluvias**.

EL INSURGENTE

Rescate del ISSEMyM

:::: Gracias a la intervención directa de la gobernadora **Delfina Gómez** el rescate del ISSEMyM



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Delfina Gómez.

podría ser una realidad. Tras décadas de incertidumbre, en el que no pararon los reclamos por el desabasto de medicamentos y la quiebra que parecía inminente. Confirman que la Gobernadora ya solicitó apoyo de la Federación para mejorar las condiciones del instituto, algo que ninguna administración anterior había logrado gestionar con esta firmeza. Su compromiso con los trabajadores mexiquenses podría marcar un antes y un después en la historia del servicio público en el Estado de México.

La importancia de saber inglés

:::: La declaración de **Alejandro Reyes Hernández**, presidente de la Asociación de Productores



ESPECIAL

Alejandro Reyes.

de Agave, Mezcal y Derivados, revela una de las barreras menos discutidas, pero más determinantes para el crecimiento del sector mezcalero en el Estado de México: la falta de dominio del inglés. Lo ocurrido en Wine Paris, donde el interés internacional por el mezcal mexicano no pudo traducirse en acuerdos comerciales por no hablar el idioma, es una señal

clara de que la globalización no solo exige calidad en el producto, sino también habilidades comunicativas. En un mercado cada vez más competitivo depender de intermediarios o traductores no solo encarece y entorpece procesos, sino que limita la autonomía y el alcance de los productores. Y no se trata únicamente de aprender inglés, sino de profesionalizar al sector desde sus cimientos. Convertir esta debilidad en una fortaleza sería, sin duda, uno de los pasos más importantes para posicionar al mezcal mexicano como un producto competitivo a nivel internacional.

De su bolsa

:::: Las declaraciones de **Rogelio Argüelles Madridal**, presidente del Parque Industrial Toluca



ESPECIAL

Rogelio Argüelles.

2000 exhiben una realidad preocupante: la desatención gubernamental hacia la infraestructura vial que rodea uno de los principales polos económicos del Estado de México.

Que las unidades económicas asentadas en esta zona hayan tenido que invertir 50 millones de pesos en pavimentación y mantenimiento vial, además de medio millón en reparaciones

menores, habla de un abandono que no sólo es institucional, sino estructural. Resulta inconcebible que empresarios deban asumir tareas que corresponden, por ley, a los tres niveles de gobierno. Su señalamiento es más que justo, pues mientras se exige al sector privado impulsar el desarrollo económico y generar empleos, se les deja solos frente a retos de infraestructura básica.



JUAN CARLOS VILLARREAL

DOSSIER POLÍTICO

Votación nacional y elección racional

Con cero crecimiento económico a lo largo de ya siete años, la condición financiera del país es preocupante, tanto por el déficit fiscal que heredó la presidenta Sheinbaum como por la enorme carga política que le dejó su antecesor al mantener proyectos inviables y costosos. “En el largo plazo, todos estaremos muertos”, solía decir el reconocido economista John Maynard Keynes.

Los ciudadanos resienten profundamente los efectos de la política económica cuando ésta golpea directamente sus bolsillos. Así lo confirma una de las teorías más sólidas del comportamiento electo-

ral: la teoría de la elección racional, que sostiene, en palabras de Anthony Downs: “cada elector utiliza su voto como un instrumento para alcanzar los fines que desea, evaluando qué partido le proporcionará mayor utilidad” (Downs, 1957).

El magnetismo de los líderes emergentes se sostiene en una disputa discursiva contra el pasado, representado como una oligarquía que atentó contra los pobres. Esa unidad ficticia, construida mediante la “cadena de significantes” que Ernesto Laclau advierte como central en la lógica populista, permite unir demandas tan disímiles y plurales como las que existen

en las sociedades modernas. Ya desde Joseph Schumpeter se advertía que “no hay un solo bien común”, pues cada grupo social tiene intereses distintos.

Los gobiernos populares lo saben y por eso recrean el conflicto en torno a la lucha de los pueblos-nosotros contra las élites-us-tedes. El segundo enunciado que sostiene este tipo de gobiernos opera mediante una cierta centralidad política que concentra la capacidad de decisión en su líder, a quien se le otorga no sólo una supuesta superioridad moral, sino también obediencia incuestionable —hasta que ocurre una implosión provocada por el cambio en los incentivos, que suele presentarse durante crisis económicas profundas—. Mientras tanto, el poder les brinda dividendos.

Esa mágica fórmula de una narrativa sostenible en el tiempo, combinada con un movimiento y un liderazgo magnético, tiende a debilitarse cuando los recursos públicos resultan insuficientes para sostener programas de ayuda social. Entonces, el clientelismo partidario muta en una sofisticada red de propaganda que in-

siste, sin cesar, en que todos los males provienen del pasado o de amenazas externas.

El denominado capital social se construye entonces bajo ciertos elementos de la administración pública, que tienden a erosionar progresivamente el poder cuando disminuye el flujo de recursos públicos. Llevamos ya varios años con reducciones significativas al sector salud y a la educación superior. Si la recesión económica se traduce en una disminución de las subvenciones públicas, el ciudadano —convertido en elector— comenzará a mostrar signos de alerta.

En este sentido, la votación para renovar a una parte del poder judicial nos dará algunas pistas sobre hacia dónde se mueven los

ánimos ciudadanos. Si los votos se asemejan más a la masa crítica de apoyo a Morena, las tensiones irán en aumento. Si, por el contrario, la votación supera las previsiones más pesimistas (menos del 15% de participación), entonces estaremos frente a una elección plebiscitaria de ratificación del régimen en turno.

El elector tiende a maximizar los resultados con su voto, lo dicta la teoría de la elección racional. Por ello, más allá de las discutibles deficiencias de la elección judicial, lo que veremos en una semana es si Claudia Sheinbaum sigue gozando del bono democrático de confianza o si los ciudadanos comienzan a pensar en los cambios que puedan darle otro rumbo a su gobierno. ●

La votación para renovar a una parte del poder judicial nos dará algunas pistas sobre hacia dónde se mueven los ánimos ciudadanos. Si los votos se asemejan más a la masa crítica de apoyo a Morena, las tensiones irán en aumento.

COLUMNA INVITADA

Esta elección judicial, ya la ganamos

FABIANA ESTRADA

EN LA ELECCIÓN del próximo domingo 1 de junio, ya ganamos. Ganamos como sociedad, porque logramos abrir espacios activos de debate, fomentar el diálogo público, el cuestionamiento y la participación ciudadana en la configuración de un elemento clave del Estado: las instituciones de justicia. Este proceso implicó más que la elección de jueces; fue una invitación a la ciudadanía a repensar modelos de justicia elitistas, que no respondían a las necesidades de las personas.

GANAMOS, PORQUE EL Poder Judicial ya no solo estará legitimado por su capacidad técnica, sino también por su conexión democrática con el pueblo. De nada sirve un sistema de justicia que beneficia a unos cuantos, mientras se ignoran las necesidades de la mayoría. Este proceso nos mostró que la ciudadanía puede incidir y consolidar una cultura democrática activa y vigilante.

GANAMOS, TAMBIÉN, PORQUE logramos superar la desconfianza institucional del pueblo de México, al acercar el Poder Judicial a las personas, quienes ahora tendrán un papel activo en su nueva integración y el combate a la corrupción. Demostramos que la justicia no es un concepto abstracto reservado a élites e intereses económicos, sino que es algo que se construye conjuntamente, respondiendo a las necesidades de la gente.

TAMBIÉN GANAMOS, PORQUE las posibilidades que nos brinda este nuevo

sistema son inmensas. Por primera vez, tendremos una Corte paritaria, con una mayoría de mujeres. Algo que parecía ser una utopía pasará a ser realidad. Con ello, se combatirá una deuda histórica y se sumarán perspectivas que antes no estaban plenamente representadas en las decisiones judiciales.

ESTA ELECCIÓN MARCA un momento histórico. A partir de hoy, demostramos que la democracia es más que votar: es apropiarse del poder de decidir, participar y transformar. Comprobamos que las personas pueden —y deben— ser protagonistas en la construcción del sistema judicial que desean.

EN LO PERSONAL tuve el honor de conocer mi país de una manera en la que nunca había experimentado: hablando con la gente. Me conmovió ser testigo de la vibrante vida pública que existe en cada comunidad; de la capacidad de organización y del compromiso que hay en todo el territorio con las causas sociales. Tuve la oportunidad de escuchar las necesidades de las personas y constatar que quieren tener un papel activo en este cambio. Pude ser testigo de lo que es, realmente, una democracia: es diálogo, es deliberación y es participación en la vida política.

TUVE TAMBIÉN EL privilegio de ganarme, en tan solo dos meses, la confianza de una ciudadanía que está lista para hacer justicia con su voto. Una ciudadanía que vio en mí a una juzgadora con experiencia y sensibilidad, que no le va a fallar al pueblo de México. De la mano de ellas y ellos llegaremos a la Suprema Corte de Justicia de la Nación.



ROBERTO ROCK L.

RETRATO HEREJE

La pugna por la elección de los jueces

El gobierno federal ya tiene su estrategia para incidir en los resultados de la elección del Poder Judicial y a las personas que supervisarán cada una de las cinco circunscripciones electorales

El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum desplegó una estrategia para incidir en la elección de los 881 jueces federales, ministros de la Corte incluidos, que surgirán de las urnas el próximo domingo, en un contexto en el que sectores del oficialismo –en particular gobernadores y líderes partidistas– buscan “colar” a figuras distantes a Palacio, pero allegadas a bloques políticos y, en no pocos casos, a poderes económicos o del crimen organizado.

Fuentes de primer nivel confiaron a este espacio los nombres y responsabilidades de actores a los que se les asignó “supervisar” las cinco circunscripciones del mapa electoral del país. Por meses han estado a cargo de negociar con gobernadores –de Morena y no pocos de oposición–, así como con alcaldes de ciudades clave, a fin de ajustarse a las volátiles condiciones legales del proceso, acordar los sistemas de movilización de ciudadanos para acudir a votar, y contar con candados sobre la orientación de los resultados.

Esto se consumará con “acordeones” –que serán distribuidos selectivamente entre los “movilizadores” de votantes–, en los que se destacará el color de la boleta y los números asignados a los contendientes por apoyar.

Entre los coordinadores de esta operación destaca Carlos Ulloa, a cargo de la cuarta circunscripción (Ciudad de México, Guerrero, Hidalgo, Morelos, Puebla y Tlaxcala). Se trata de un personaje cercano a la presidenta Sheinbaum desde hace más de 20 años. También, Néstor Núñez, en la segunda cir-

cunscripción (Nuevo León, Aguascalientes, Coahuila, Guanajuato, San Luis Potosí, Tamaulipas y Zacatecas), identificado con el coordinador del oficialismo en San Lázaro, Ricardo Monreal.

Otro coordinador relevante es Alejandro Peña Villa, en la quinta circunscripción (Edomex, Michoacán, Colima y Querétaro). Fue secretario de Organización de Morena y se le identifica con su exdirigente, Mario Delgado. Jesús Valencia, subsecretario del Bienestar, en la primera circunscripción (BC, BCS,



DANIEL REY

Chiapas, Oaxaca, Querétaro, Tabasco y Yucatán). Se le identifica con el morenismo mexiquense.

La principal moneda de cambio con los bloques políticos locales para alinearlos bajo esta directriz ha supuesto ceder la inclusión de nombres en la renovación de los poderes judiciales estatales en las 19 entidades donde se vivirán estos procesos –con un total de 1,801 cargos por elegir. De acuerdo con reportes múltiples, este nivel ha estado sometido a un alto grado (mucho mayor que en el federal) de desinformación, improvisación, confusión y simulación.

Al mismo tiempo, de acuerdo con las fuentes consultadas, importantes facciones de Morena y sus aliados, los partidos Verde y del Trabajo, están operando en sentido diverso y aun contrapuesto a Palacio, en casos singulares del ámbito federal, como la elección de ministros en la Corte, el Tribunal de Disciplina Judicial federal y en alguna de las posiciones que serán dirimidas en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y sus salas regionales.

Figuras políticas locales han sido colocadas por gobernantes y dirigentes partidistas nacionales ante la advertencia de que su desempeño en este proceso podría determinar su suerte política en los comicios de 2027, cuando se renovarán miles de puestos de elección, entre ellos gubernaturas, senadurías y diputaciones federales.

Tal situación está provocando que la elección judicial, los comicios 2027 y la campaña masiva de afiliación de nuevos militantes a Morena resulten concatenadas. Esto representa una presión importante sobre Luisa María Alcalde –figura cercana a la presidenta Sheinbaum–, lideresa de Morena, partido cuya estrategia de afiliación corre a cargo

de Andrés Jr. López Beltrán, quien se presenta como “centinela” del movimiento creado por su padre, el expresidente López Obrador, artífice de la compleja elección judicial.

 **GRAN PRESIÓN**
LUIZA MARÍA Alcalde debe dar resultados en estos comicios, y con la afiliación

Chihuahua, Durango, Jalisco, Nayarit, Sinaloa y Sonora). Se le identifica con el controvertido gobernador de Sonora, Alfonso Durazo. Juan Hugo de la Rosa, en la tercera (Veracruz, Campeche,

4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » Elección del PJ, esta semana.
- » Alerta SMSEM extorsiones.
- » Estrena Naucalpan patrullas.

Esté domingo será la histórica elección de los juzgadores del Poder Judicial en la que seremos los ciudadanos quienes lo decidamos y ya no las élites del poder, situación que arde a la derecha, de ahí su llamado a no votar. Pero como son los mismos que pedían votar por la botarga el año pasado, no tendrán éxito alguno. De todos los candidatos en el estado, sobresalen Érika Icela Castillo, candidata Presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México; María Matilde Colín González, candidata a Magistrada del Tribunal de Disciplina Judicial del Estado de México; Maciel Mejía Flores, candidata a Magistrada Penal del Poder Judicial del Estado de México, Región 1; César Bulmaro Díaz Morán, candidato a Magistrado Penal del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México y Dinora Estrada Sobrado, candidata a Jueza en Materia Familiar en el Distrito 16 de Toluca. Ya les iremos dando más datos. Obviamente hay algunos impresentables como ex miembros de los gabinetes de ciertos ex “goberladrones” y uno relacionado con la “estafa maestra”, otro que es el peor ex titular del PJEM y hasta algunos titulares con licencia de los organismos “autónomos”, todos ellos priístas ... NOTAS CORTAS: Ante recientes reportes sobre intentos de extorsión dirigidos a profesores del Subsistema Educativo Estatal, el Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, reiteró que todos los trámites, gestiones y apoyos que brinda a su membresía son completamente gratuitos. El líder del SMSEM, Jenaro Martínez Reyes hizo un llamado a los maestros afiliados para evitar ser víctimas de cualquier intento de fraude, particularmente aquellos que ofrecen plazas, beneficios sindicales o apoyos económicos a cambio de depósitos o transferencias bancarias ... El diputado local del Partido del Trabajo en el Congreso del Estado de México, Ernesto Santillán Ramírez, subrayó que el grupo parlamentario del PT impulsó la promoción y aprobación de la Reforma Judicial, considerada una de las iniciativas más relevantes del actual periodo legislativo. En un balance de actividades, el legislador destacó que esta reforma fue impulsada desde el inicio por su bancada, con el objetivo de fortalecer el sistema judicial mexiquense y garantizar una justicia más accesible, eficaz y transparente para la ciudadanía. “El grupo parlamentario del Partido del Trabajo fue el primero en plantear esta reforma y después de varios análisis y consensos, logramos sacarla adelante”, afirmó ... El dirigente estatal y coordinador del PVEM en la legislatura local, José Alberto Couttolenc Buentello, aseguró que tanto el Gobierno del Estado de México de la Delfina Gómez Álvarez, como su partido, desde el congreso

mexiquense, trabajan coordinados para avanzar hacia una auténtica filosofía ambiental de “Basura Cero”, que busca reducir al mínimo la generación de residuos, mantener los materiales en uso el mayor tiempo posible y minimizar el impacto ambiental ... Con el respaldo de la dirigencia estatal de Movimiento Ciudadano, Agustín Flores, militante y líder del partido en la capital mexiquense, inauguró la Casa del Proyecto Naranja por Toluca, un espacio destinado a brindar atención ciudadana y fortalecer la presencia del movimiento en la región. La nueva sede cuenta con el apoyo de la coordinadora estatal del partido, Juana Bonilla; la diputada local Ruth Salinas Reyes; regidores de Toluca y Metepec, así como líderes comunitarios de San Pablo Autopan, San Andrés Cuexcontitlán y representantes sindicales ... Previo a la gran final del fútbol mexicano entre los Diablos Rojos y las Águilas del América, el presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, inauguró un mural en honor a la dupla más letal del torneo Clausura 2025, Alexis Vega y Paulinho, figuras del equipo escarlata. Acompañado por la esposa de Vega, el muralista Tolbe, directivos del Club Deportivo Toluca, la Presidenta honoraria del DIF Toluca, María del Rocío Pegueros Velázquez, y cientos de aficionados, el alcalde celebró esta expresión artística que, dijo, enaltece el espíritu deportivo de la ciudad y fortalece el sentido de identidad y comunidad. Hoy todos estamos con el Toluca, apoyémoslo para lograr su onceava copa, expresó el edil ... Se está transformando la seguridad pública en Naucalpan con el Plan de Seguridad con Todo y a unos días de que la Guardia Municipal se desplegó con las nuevas 250 unidades, está logrando una presencia mucho mayor en todas las comunidades y eso permitirá recuperar la paz y la tranquilidad para todas y todos los naucalpenses, así lo afirmó el presidente municipal, Isaac Montoya Márquez ... El Presidente Municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, quien ayer cumplió años, visitó la escuela primaria Dr. Gustavo Baz de la colonia “Gustavo Baz” donde entregó las mamparas para sus baños ... La Secretaria del Campo del Estado de México, María Eugenia Rojano Valdés informó que cuenta con 12 unidades nuevas que refuerzan el Programa de Préstamo de Maquinaria a Municipios, a una semana de su entrega por parte de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, ya se realizan obras de desazolve de canales y ríos, así como la construcción de bordos, jagüeyes y caminos saca cosecha en comunidades de Texcoco, Villa de Allende, San Antonio La Isla, Ocoyoacac, Tlatlaya y Temascalcingo ... Esta mañana la Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, Cristina Ruiz Sandoval, dará su semanal conferencia de prensa donde se presentará el informe de sus actividades legislativas ... Feliz inicio de semana, la última de mayo ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **VAN 13 DÍAS DE UN RECTOR INTERINO QUE NO TIENE RUMBO Y OPERA CON EQUIPO DE CARLOS EDUARDO BARRERA**
- ♦ **FALTAN 6 DÍAS PARA LA ELECCIÓN JUDICIAL**
- ♦ El próximo domingo es la elección judicial y las especulaciones aumentan.
- ♦ Será una elección complicada para los electores que decidan acudir a votar, pero sobre todo tardada.
- ♦ Los menos optimistas esperan que acuda a votar hasta un 5% del padrón electoral. El tiempo que tarde cada persona en votar podría rebasar los 20 minutos debido a lo complejo que resultará llenar todas las boletas que van a entregar.
- ♦ Sólo para la elección de cargos del Poder Judicial Estatal se entregarán 4 boletas, se van a elegir 27 cargos entre un total de 152 candidatos.
- ♦ Los aspirantes han hecho todo lo posible para hacer campaña sin contar con antecedente alguno.
- ♦ No tienen estructura para cuidar todos los centros de votación, tampoco para que respeten cada sufragio. Tendrán que confiar completamente en el resultado.
- ♦ A pesar de las dudas que aumentan, el partido oficial y autoridades, municipal, estatal y federal emanados de Morena hacen creer que será una gran jornada.
- ♦ **COMENTARIO DEL DÍA:** El alcalde de Toluca no se cansa de hacer posicionamientos contrarios a los indicadores oficiales.
- ♦ La semana pasada comentamos lo peligroso que era el Estado de México para las mujeres y que el programa oficial "Caminos Seguros" no ha probado su eficacia, pero ha costado muchos millones de pesos.
- ♦ Pero para Ricardo Moreno la situación es diferente.
- ♦ Sus cifras alegres no paran, está contento porque se tiene incidencia delictiva por debajo de la media nacional.
- ♦ **PREGUNTA DEL DÍA:** ¿Impulsar movilizaciones en contra del impuesto a las remesas en Estados Unidos es la fórmula de la mandataria nacional? ¿Se acabaron los argumentos diplomáticos? ¿Eso no es intervenir en la política económica de Estados Unidos? ¿Si en otro país critican la Reforma Judicial entonces sí es intervención?

FALTAN UNOS CUANTOS días para la tan criticada elección judicial en México y las dudas, así como las especulaciones aumentan.

Las preguntas se han multiplicado, en muchos sectores las dudas aumentan y no se observa un buen ánimo para que la población acuda a las urnas para votar por candidatos que no conocen y no saben que podrán aportar.

Y es que la lista de aspirantes no es menor y la forma de votar tampoco será la más sencilla, así que para empezar la primera gran duda tiene que ver con el porcentaje del padrón electoral que acudirá a las urnas. Hasta hace unos días, los datos oficiales estimaban que podría votar entre el 8 y 15 por ciento del padrón electoral lo cual quiere decir que podrían ser hasta un máximo de 15 millones de mexicanos.

Pero los más escépticos no esperan ni el 5% del total lo que quiere decir que apenas unos 5 millones de mexicanos se acercarán a los centros de votación.

El INE se va a gastar cerca de 800 millones de pesos, para instalar 84 mil casillas.

El tiempo que estiman podría tardar cada uno de los que acudan a realizar el sufragio sería de 9 minutos 17 segundos. Aunque por otro lado, y debido a lo complicado que resultará, otros suponen que cada uno ocuparía cerca de 20 minutos.

Por otro lado, vienen las dudas en torno a otros asuntos como es el hecho de que los candidatos no cuentan con la estructura suficiente para defender cada uno de los votos y estar atento a vigilar que todo se lleve a cabo sin complicaciones o alteraciones. Sin contar con el hecho de vigilar los votos que anularan.

Tendrán que confiar en los resultados finales y que la autoridad será tan eficiente que no se equivocará y mucho menos que podría alterar los resultados.

El esfuerzo que han hecho muchos de los candidatos es notable. Hacen campaña como las que conocen para elegir a un cargo de elección popular con recursos propios.

NÚMEROS EN ELECCIÓN DE CARGOS DEL PODER JUDICIAL ESTATAL

Un ejemplo claro tiene que ver con la elección de cargos que se va a realizar para el Poder Judicial Estatal.

Para la presidencia del Tribunal Superior de Justicia se tiene un cargo por elegir y el número de candidatos que buscan ese lugar es de 13.

Para las magistraturas del Tribunal de Justicia Disciplinaria son 5 espacios se tienen registrados 36 candidatos.

Para las magistraturas del Tribunal Superior de Justicia son 13 lugares y son 57 los aspirantes.

Finalmente los jueces del Tribunal Superior de Justicia que son 8 sillas, pero 46 candidatos.

En conclusión, se les van a entregar cuatro boletas para elegir a un total de 27 personas de un grupo de 152 candidatos.

Así de sencillo o complicado luce todo esto...

COMENTARIO DEL DÍA: EL ALCALDE DE TOLUCA Y SU INSISTENCIA DE DAR A CONOCER SUS DATOS ALEGRES QUE, INSISTIMOS, MUY POCOS CREEN. AHORA EL TEMA FUE LA ATENCIÓN A LAS ALERTAS DE GÉNERO.

Justamente la semana pasada comentamos sobre el programa fallido de parte de la Secretaria de la Mujer, Mónica Chávez, "Caminemos Seguras" en el que se gastó un recurso millonario en los municipios con alerta de género.

El objetivo según la funcionaria estatal, tener espacios seguros para las mujeres.

Pero los indicadores que da a conocer el Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública dejan en claro que el Estado de México es uno de los más peligrosos para las mujeres, sobre todo si tocamos uno de los temas más sensibles y el cual tiene que ver con los feminicidios.

En Toluca se aprobaron proyectos operativos relacionados con alertas de Violencia de Género con un monto de más de 14 millones de pesos.

Con esos recursos dice, Ricardo Moreno, se van a fortalecer acciones emprendidas por Mónica Chávez, para reforzar seguridad o la recuperación de espacios con perspectiva de género.

Eso sí, no podrían faltar sus datos alegres, la incidencia delictiva a la baja y "todos" los delitos registran una incidencia menor a la media nacional.

Ahora sólo falta que la población se lo crea...

POSTEANDO

BERNARDO
BARRANCO

Especialista en asuntos religiosos y electorales

Proceso electoral judicial inédito y accidentado

Es importante no desestimar que estamos ante un proceso electoral novedoso y atípico. Por tanto hay muchos elementos experimentales. La reglamentación electoral vigente, diseñada para partidos, no puede ser aplicada a raja tabla en este ejercicio que culminará el próximo 1 de junio. Ya se evaluará el resultado, perfeccionando el proceso para el 2027. Presento algunos apuntes:

1. Reforma necesaria e ineludible contra un poder judicial opaco, colmado de corrupción, nepotismo y arrojado hacia los poderosos.

2. Ampliación de derechos. La reforma constitucional tiene como objetivo la elección de todos los jueces del país mediante voto popular. El 1 de junio de 2025 los ciudadanos elegirán entre 3,423 personas candidatas que compiten para ocupar un total de 881 cargos en el Poder Judicial de la Federación (PJF).

3. Además 19 entidades participan en los Procesos Electorales Locales Extraordinarios para la renovación del Poder Judicial Local, estos son: Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Durango, Estado de México, Michoacán, Nayarit, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas.

4. Candidatos acreditados por los tres poderes. Los candidatos, pasaron los filtros de los Comités de Selección del poder ejecutivo, legislativo y judicial para estar en la boleta. Organizaciones de la sociedad civil han documentado que varios aspirantes tienen antecedentes dudosos, nexos con el crimen organizado o con Iglesias.

5. Dificultades propias de un proceso novedoso. Los candidatos no pueden hacer campaña en medios. No tienen un presupuesto básico para cubrir eventos. Solo se promocionan a través de las redes. Las boletas son un galimatías y se prevén largas filas pues el llenado puede llevar hasta 15 minutos.

6. Proceso azaroso y accidentado. Desde la reforma constitucional hasta el proceso electoral han estado expuestos a descalificaciones, negativas de la oposición que ha contaminado el escenario.

7. El boicot electoral. Grandes medios de comunicación no han sido generosos. Han invisibilizado, criticado y algunas voces como en TV Azteca abiertamente se llama a no votar.

8. Incierto nivel de participación ciudadana. Los opositores a la reforma calculan no más del 10% y vaticinan que la reforma carecerá de legitimidad. Si bien las encuestas, Enkoll, muestran aprobación mayoritaria por la reforma judicial, a principios de mayo cerca del 50% aun no sabía la fecha exacta.

9. La elección judicial es un nuevo reto a la cultura política de los mexicanos, más allá de los resultados importa el nivel de participación ciudadana.

10. Hay que votar este 1 de junio. ■

2

lunes

Estado de México
26 de mayo de 2025**HERALDO**

ideas & voces

editorial

LA ELECCIÓN DE LA NUEVA RECTORÍA DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA del Estado de México (UAEMex) para el periodo 2025-2029 ha sido suspendida debido a una serie de protestas estudiantiles y paros en más de 25 facultades y planteles.

Inicialmente, el proceso electoral contemplaba la inscripción de aspirantes el 6 de marzo, jornadas de promoción del 10 de marzo al 30 de abril, una auscultación cuantitativa el 12 de mayo y la elección final por parte del Consejo Universitario el 14 de

mayo. Sin embargo, debido a las protestas y la toma de instalaciones, el Consejo Universitario decidió suspender el proceso electoral y nombrar a Isidro Rogel Fajardo como rector interino.

Los estudiantes exigen la anulación del proceso electoral actual, la implementación del voto universal para elegir a la rectoría, auditorías a las finanzas de la universidad y mejoras en la atención de denuncias de violencia de género, entre otras demandas.

Actualmente, la UAEMéx se encuentra en un periodo de transición, con la comunidad universitaria buscando un proceso electoral más transparente y participativo.

MARTHA GONZÁLEZ

DESDE LA TRINCHERA



UAEMéx en la congeladora

El conflicto de la Universidad Autónoma del Estado de México está lejos de resolverse, por el contrario, amenaza con complicarse más y quién sabe cuándo o cómo pueda llegar a un desenlace, bueno o malo.

Ayer, en definitiva, el Consejo Estudiantil de Huelga desconoció a Isidro Rogel Fajardo como encargado de despacho de la rectoría de la UAEMéx y le despojó de la poca autoridad que se pretendía que tuviera.

Lo peor, ese organismo, pidió ser reconocido de manera "oficial" como máximo representante de la autoridad universitaria y no parece haber contraparte.

En tanto, queda una semana para que se cumpla el plazo oficial que dio la rectoría interina para determinar si avanzaba con el proceso de selección de rectora, sin que se lograra resolución alguna. Están atorados.

De los 40 espacios académicos, 21 permanecen en huelga entre fa-

cultades, unidades académicas y centros universitarios. Es decir, más de la mitad.

Mientras, el Consejo Estudiantil tiene ya integrados a 27 representantes de espacios académicos y sigue sumando.

Pero, lo que realmente valdría la pena es saber quién o quiénes organizan, deciden y ordenan en ese Consejo Estudiantil. Nadie sabe, sus sesiones son a puertas cerradas, no permiten acceso a medios y solo dejan saber sus conclusiones.

A estas alturas, ¿quién gobierna la Universidad Autónoma del Estado de México?. ¿Hacia dónde va?.

El interinato de Isidro Rogel termina el 14 de agosto y en una semana deberíamos saber cuál será el proceso para determinar quién habrá de tomar las riendas de manera permanente.

Las campañas consumieron el tiempo que oficialmente les correspondía, la aspirante incómoda, Eréndira Fierro, renunció a sus aspiraciones, el bien odiado rector Alfredo Barrera dejó su cargo y al fi-

nal, estamos en un panorama ignominioso que a nadie beneficia.

La elección judicial se ha robado la atención y a la Máxima Casa de Estudios Mexiquense la hemos postergado.

A la gubernatura no le corresponde, no oficialmente, dado que la universidad es autónoma, pero quién sabe si este es el momento y la mejor forma de soltar a nuestra máxima casa de estudios para que resuelva sus asuntos por sí misma en estas condiciones.

Es ya momento de que las fuerzas oscuras se pongan de acuerdo y tomen una decisión para darle rumbo a la Universidad, mientras que estudiantes y magisterio real se organizan para establecer una vía para organizar un proceso electoral digno para la UAEMéx, uno en el

que se tomen decisiones democráticas de manera ejemplar. Pero...¿quién se va a hacer cargo de este desorden?

La última trinchera

Quedan solo un par de días de "promoción" o proselitismo para los candidatos del poder judicial y el domingo próximo tendremos enfrente la primera elección del poder judicial de la historia y del mundo con una dimensión como esta, pero los ciudadanos siguen sin enterarse de nada.

Quién sabe cómo piensan hacer para llenar las urnas sin haber conseguido llegar a los ciudadanos y esta elección pinta para ser la experiencia más extraña de la historia de la democracia mexicana. Veremos. ●

Lo peor, ese organismo, pidió ser reconocido de manera "oficial" como máximo representante de la autoridad universitaria y no parece haber contraparte.

ARTICULISTA INVITADO



MARIO LUIS
PÉREZ MÉNDEZ

La situación en la Universidad Autónoma del Estado de México ha traído al centro del debate nacional una verdad, las casas de estudio son parte esencial del tejido democrático

La Universidad como lugar para el encuentro y el diálogo

Una institución de educación superior no es solo un espacio académico. Es también símbolo de convivencia, de pensamiento compartido y de construcción social. Por eso, cuando enfrenta una crisis, el impacto trasciende sus aulas. La situación actual en la Universidad Autónoma del Estado de México ha traído al centro del debate nacional una verdad que a veces olvidamos: nuestras casas de estudio son parte esencial del tejido democrático.

No se trata de emitir juicios ni repartir culpas. Este es un tiempo para abrir espacios serenos de reflexión, para reencontrar miradas distintas y reconstruir los puentes que se hayan roto. Porque cuando una universidad se detiene, no cesa únicamente la docencia: también se suspende una porción de la esperanza que la sociedad ha depositado en ella.

Hoy, la sociedad en general observa con atención. Padres, madres, egresados, empleadores, docentes y estudiantes comparten una pregunta legítima: ¿qué valores estamos enseñando cuando el diálogo es sustituido por la confrontación y el silencio toma el lugar de la palabra compartida?

Las universidades no deben estar libres de conflicto. Su esencia

está hecha de pluralidad, crítica y participación. Pero sí debemos aprender a canalizar el desacuerdo hacia el entendimiento. La madurez de una institución no se mide por la ausencia de tensiones, sino por su capacidad para tender puentes y convertirlas en acuerdos duraderos.

El caso de la UAEMéx no debe entenderse solo como un episodio de crisis, sino como una oportunidad para crecer colectivamente. Un momento para revisar estructuras, replantear liderazgos y fortalecer los vínculos entre quienes integran la vida universitaria. En cualquier universidad, todo puede debatirse, excepto la dignidad del otro.

En 2025, no hay lugar para gestiones sordas ni narrativas que no conecten con las emociones y el sentir de su gente. Las y los jóvenes ya no se conforman con instrucciones; anhelan propósito. No buscan discursos, sino coherencia. No quieren solamente presencia institucional: exigen presencia ética. Y esa exigencia, lejos de ser una amenaza, es una oportunidad para mejorar.

Desde la Canermex reconocemos que las universidades enfrentan hoy desafíos sin precedentes: nuevas demandas sociales, tecnologías disruptivas y tensiones externas sobre

su quehacer institucional. Pero ninguna de estas presiones puede enfrentarse sin diálogo, sin legitimidad y sin responsabilidad compartida.

Por eso, hago un llamado respetuoso a cada parte involucrada. A las autoridades, para que ejerzan su rol con empatía y visión. A los estudiantes universitarios, para que su causa no lastime a quienes desean continuar su proceso de aprendizaje y desarrollo. A los medios y actores sociales, para que contribuyan a una narrativa que una, no que divida.

Necesitamos menos trincheras y más mesas compartidas. Menos consignas y más propósitos comunes. Porque cuando una universidad se escucha a sí misma, cuando reconoce sus heridas y se abre al diálogo, no solo supera el conflicto: se transforma.

México no puede permitirse que sus universidades renuncien a su propósito esencial: formar ciudadanos capaces de convivir en la diferencia. Que esta coyuntura sea el punto de partida de un nuevo entendimiento. Porque cuando la universidad habla con el corazón, toda la sociedad aprende a reconciliarse. ■

Doctor en Educación. Rector de la Universidad IUEM. Presidente de la Cámara Nacional de la Educación de la República Mexicana, Canermex.



Ricardo Joya

Nos toca asumir responsabilidades

El próximo primero de junio se llevará a cabo la elección de personas juzgadoras del orden federal y estatal. Si el proceso fue adecuado o no, si resolverá -o no- los problemas en materia de impartición de justicia (que no será automático), parece ya una discusión estéril, en virtud de que es ley vigente y es momento de participar en el proceso

Hace unos días, un amigo me planteó que no participaría porque lo ve como una "simulación". Desde su perspectiva, las cosas están decididas y el "no votar" expresa su inconformidad, sin embargo, mi argumento es que "no votar" no tendrá repercusión y, por el contrario, deja el paso libre a otros intereses.

Asumir una postura de berrinche o victimización frente al poder, como lo sería el "no votar", carece de impacto legal, porque -aunque solo participe el cinco, 10 o 15 por ciento del Padrón Electoral- con esos resultados se elegirá a quienes asumirán responsabilidades en el Poder Judicial federal y en el Poder Judicial del Estado de México. En el caso de este último, 91 cargos requieren el voto.

Sin embargo, el hecho de que quienes aspiran a una posición en la impartición de justicia salgan a la calle, ya tuvo sus primeros efectos. Uno de ellos (desde mi perspectiva el más notorio) es que cambió su sensibilidad, al entrar en contacto directo con la gente, con "el pueblo". Se han dado cuenta que la mayoría de las personas desconoce qué hacen exactamente una persona juzgadora y una magistratura.

También se han hecho conscientes de que el "escuchar de viva voz" las inquietudes de las personas con respecto a la impartición de justicia, les permite entender que el lenguaje jurídico -obligadamente especializado y técnico- es insuficiente para que la sociedad comprenda la

relevancia de sus decisiones y la forma en la que "tocan las vidas de las personas", al dictar una sentencia o resolución con respecto a un conflicto.

Por otro lado, como ciudadanía tendremos que asumir nuestra responsabilidad y hacer el esfuerzo por involucrarnos con la decisión. "Es que está muy difícil", "no sé por quién votar", dicen algunas personas y con justa razón, porque es una elección nueva sin antecedente, pero eso no significa que sea imposible informarnos.

Los institutos Nacional Electoral (INE) y Electoral del Estado de México (IEEM) han puesto a disposición los sitios "Conocéles": <https://ine.mx/conoceles-practica-y-ubica/#Conoceles> y <https://www.ieem.org.mx/eleccion-poder-judicial-2025/conoceles.html> donde podemos encontrar la información de las candidatas y candidatos, y practicar cómo votaremos. Hagamos el esfuerzo.

Es necesario y muy importante hacerlo, porque de ahora en adelante quienes imparten justicia tendrán que acreditar mayor sensibilidad para obtener el respaldo de la sociedad y nosotros, como sociedad, tendremos que informarnos e involucrarnos mejor. El paradigma cambió y nos toca asumir responsabilidades.

#TodoComunica

La crisis en la UAEMex parece complicarse más y habrá que pensar en alternativas "fuera de la caja", de lo contrario podría afectarse gravemente la formación de miles de jóvenes.

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Casi diez años de la Alerta de Género

A casi diez años de que el Sistema Nacional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, decretó por primera vez -28 de julio de 2015-, la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM), para el Estado de México, no hay mucho que celebrar; los feminicidios continúan siendo un pendiente en la agenda del Edomex, donde familiares de víctimas y asociaciones civi-

les, aún exigen al gobierno estatal un plan contundente para frenar este fenómeno.

Es más, el Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio (OCNF), sostiene que las políticas públicas de prevención han fallado en el Edomex, dado que esta entidad es todavía puntero en feminicidios y desapariciones a nivel nacional. Los números son contundentes y debieran ser un acicate, para dejar de lado la simulación y atender el problema de manera eficaz, más allá del ridículo monto de 14.6 mdp que este año se destinará en "pagos chiquitos", a 313 menores de edad y adolescentes en situación de orfandad, luego que sus madres fueran víctimas de feminicidio o desaparición.

La exigencia al gobierno de un plan integral y concreto para prevenir y erradicar la violencia feminicida que asecha a las mujeres mexiquenses, evidencia que, pese a las dos alertas de género activas, las acciones no han permeado entre la sociedad mexiquense. Edomex concentra el mayor número de feminicidios de niñas y adolescentes a nivel nacional, con un total de 833 de 2 mil 636 casos registrados entre 2015 y 2025.

Al parecer las políticas de prevención no dan resultados, debido a que no se adaptan

a la realidad de cada municipio. Expertos consideran que se tiene que trabajar bajo territorios, porque es imposible homologar acciones cuando se ignora qué es lo que está vulnerando la seguridad para las mujeres en cada demarcación mexiquense, donde son inconmensurables las agresiones a ese sector de la población. Por otro lado, es vital que el Fondo de Reparación se use de manera más efectiva, y urge transparencia para garantizar que las familias de las víctimas reciban el apoyo correspondiente, además de dotar de mayor presupuesto para prevención, ya que, la asignación de recursos debe enfocarse en medidas efectivas, como refugios, campañas educativas y capacitación en perspectiva de género, aunado a aplicar sanciones a los servidores públicos negligentes, para combatir la impunidad.

A ese lamentable escenario, se suma que tras la primera reunión de miembros del Observatorio y familiares con el gobierno estatal, se canceló un segundo encuentro pactado para el 25 de marzo pasado, y desde entonces se encuentra en pausa la mesa técnica de trabajo para revisar las alertas de género y desapariciones, ya que la entidad mexiquense también tiene alerta en ese delito. ■



Diana Mancilla Álvarez

Toluca campeón y no faltó política en las gradas

Ver a la gobernadora Delfina Gómez en el estadio Nemesio Diez en el campeonato del Toluca fue una sorpresa inesperada y simbólicamente poderosa: Por primera vez, una mujer gobernadora, no priista, no parte del viejo régimen mexiquense, llegó al corazón del infierno rojo, lo que son las cosas, rojo, para acompañar al equipo que tenía 15 años sin volver a levantar una copa. La maestra llegó y lo hizo sin protagonismos, con la sencillez que la caracteriza, pero con la trascendencia y el mensaje que implica su presencia: los tiempos cambian, y el fútbol, ese estadio en especial, también tiene memoria.

El Club Deportivo Toluca terminó con esa sequía dolorosa. La última vez que los Diablos Rojos campeonaron fue en el Clausura 2010. Desde entonces, pasaron técnicos, hubo proyectos inconclusos, plantillas fallidas y finales perdidas. Ese fue el camino del equipo rojo por 15 años. Pero este domingo, en una noche espectacular, el infierno volvió a encenderse, las llamas avivaron con fuerza: llegó la tan undécima estrella, con una afición vibrante, entregada todo el tiempo.

La historia de los Diablos Rojos es la historia de un club que construyó grandeza en silencio. El equipo fue campeón por primera vez en 1967-68, repitieron en 1974-75. Pero realmente fue a partir de la década de los noventa cuando se volvieron grandes protagonistas del fútbol mexicano.

La época dorada llegó con Enrique Meza y los títulos del Verano 1998, Vera-

no 1999 y Verano 2000. Luego vinieron los campeonatos del Apertura 2002, Apertura 2005, Apertura 2008 y Bicentenario 2010. Once títulos en total, que colocan al equipo escarlata como el tercer equipo más ganador de México, solo detrás del América y las Chivas.

Pero este campeonato es diferente. No solo porque tardó tiempo en llegar, sino por el contexto político en el que se presenta. En el palco no había un gobernador priista, como era tradición. Estaba Delfina Gómez, de Morena, no estaba con el dueño, Valentín Diez. Ella es una figura que representa un viraje profundo en el Estado de México. A su lado, el presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, también de Morena. El fútbol, aunque muchos consideren que no, también es política. Y en el Estado de México, que durante casi un siglo fue bastión priista, cada momento cuenta, cada foto, cada movimiento, cada presencia, es un mensaje.

La asistencia de otros mandatarios apoyando al Toluca mostró algo más: Estar y echar porras al equipo, sufrir cada jugada, gozar cada gol, convertirte en árbitro y en director técnico, en pleno estadio, es también abrazar una auténtica identidad mexiquense.

Pero hay algo que no cambia: los colores, la pasión, la entrega. El Nemesio Diez volvió a ser una caldera de pasión popular. El equipo jugó como un grande que sólo estaba dormido, aunque muchos lo daban por muerto. Y su afición, ahí, leal como siempre. No sólo se trató de levantar una copa más, no es un campeonato más. Quince años de frustraciones y desilusiones fueron reivindicados con dos goles, con gritos de emoción y lágrimas de Alegría.

Y si debemos comparar, en el fútbol vino la transformación en el equipo mexiquense, en la política, cayó el viejo régimen y así como los Diablos dejaron atrás la mediocridad, Delfina Gómez que estuvo ahí mostrando una nueva etapa, debe demostrar que el cambio está más allá de las palabras. Van a ser ya dos años como gobernadora de la entidad más poblada del país y con gran fuerza política. Debe venir lo mejor.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

¡Dan coscorrón!

El Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), dio un coscorrón al muy inflado ego del presidente municipal de Almoloya de Juárez, Adolfo “El Chiquillo” Solís Gómez, al instruirle el inmediato nombramiento de Graco Ernesto Albarrán, como representante indígena otomí. Esto una vez que se comprobó la violación a sus derechos político-electorales... De acuerdo a la determinación tomada, se encontraron los elementos necesarios para comprobar existieron graves omisiones por parte del gobierno municipal, encabezado por “El Chiquillo”, lo que dio como resultado irregularidades que invalidan el procedimiento del 14 de abril. En esta, la comunidad otomí fue excluida de manera injustificada... Por cierto, a raíz de esta determinación se conocieron más voces coincidentes en que Solís Gómez incurre en constantes acciones, donde se trata de invisibilizar a los pueblos originarios, en especial al Otomí, un gobierno que presume inclusión, pero actúa con desprecio.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, Zinacantepec podría ser un ejemplo del trabajo coordinado que ha realizado la federación, el estado y el propio municipio; una demarcación en donde

los índices de inseguridad se revirtieron... A la llegada de Manuel Vilchis, Zinacantepec estaba envuelta en acciones, donde el crimen organizado marcaba su territorio y no había seguridad. Hoy las cosas van mejorando, pues este municipio ha dejado de ser un lugar en donde la delincuencia operaba con impunidad y lo usaba como paso seguro de diversas y personas... Quizás por el momento no se alcance a percibir los beneficios que ha dejado la coordinación entre las tres esferas de gobierno, pero en el mediano plazo será una realidad... La inquietud del presidente municipal, Manuel Vilchis, no para en esto y aunque se le inflame el hígado a quienes desearían ver el fracaso de programas, tendrán que aguantarse cuando caminen las calles que han sido reparadas. Ya le seguiremos... Otros plumíferos en el hilo me cuentan, vaya despedida al sacerdote Roberto Santana por parte de la feligresía de San Carlos Borromeo. Fue un domingo especial, abrazos



eternos, agradecimientos, lágrimas de nostalgia, pero sobre todo, mucho cariño y amor. En minutos que parecieron pocos, hombres, mujeres, jóvenes e incluso niños, le regresaron a Roberto Santana un poco de lo mucho que dio. Con la cara en alto, con dignidad y con amor a Cristo “el padre Rober” dio un último ejemplo a su familia de vida (toda la comunidad lo considera parte de ella) aceptando su nueva asignación. Puede tratarse de un capricho, de un berrinche del Arzobispo, Raúl

Gómez González y a golpes de soberbia imponer su voluntad -no la de Dios-, puede seguir gritando que en su iglesia, no hay democracia, ni se trata de una empresa o un partido político y tiene toda la razón es su iglesia, que para nada se parece a la del Papa León XIV. De verdad rezará sin remordimiento. Le seguimos... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierra pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 2ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.

Más empantanado que nunca amanece este lunes el conflicto de la Universidad Autónoma del Estado de México, donde, parece, hay muchos interesados en que las cosas no avancen y, por el contrario, en que en la medida de las posibilidades esta situación se prolongue lo más que sea posible. Las miradas del aparato de Estado mexicano tendrán que poner tarde o temprano la atención en este asunto, por más que la gobernadora Delfina Gómez ha mostrado a cabalidad su respeto a la autonomía universitaria, pero hay quienes insisten en que esa autonomía es el mejor pretexto para radicalizar e impedir que se avance en la solución. Volver a las actividades académicas es y debería ser el principal objetivo de todos los que conviven en la comunidad universitaria, por encima de la solución a cualquier situación específica que, por más válida que sea, debe esperar a un mejor tiempo para alcanzar una resolución definitiva. Por encima de cualquier interés está la posibilidad, cada vez más latente, de que se pierda el semestre en vigor, lo que parece no interesarle de fondo a quienes tienen a la Universidad tomada como rehén y no permiten su liberación.

La administración de transición que ha



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ Ilegal cancelar la elección en la Universidad estatal

sido nombrada por el Consejo Universitario para retornar a la institución a la normalidad ha dado pasos tambaleantes en la resolución de fondo del conflicto, y hay quienes se creen superiores a esa autoridad e imponen las viejas prácticas de desestabilización para ahondar en las diferencias entre los universitarios, por encima de la principal causa para la que está hecha la institución, que es la cátedra universitaria.

Es un momento complicado que cada vez parece encontrar nuevas dificultades, nuevas demandas difíciles de satisfacer, ahora hasta los renacuajos y las babosas en las cisternas de algunos planteles parecen ser motivo para maximizar la situación y hacer que la solución se alcance por la vía del diálogo y la reconciliación.

Por cierto, este fin de semana un amigo que está muy bien capacitado en esas cosas de la jurisprudencia me explicaba la dificultad jurídica que implicaría cancelar definitivamente la elección de Rectora que está en pausa, por el paro de labores, en la universidad autónoma mexicana, pues, me decía, cualquiera de las participantes en la elección se puede amparar en contra de esa medida y fácilmente puede lograr que un juez le dé la razón, con la que se echaría abajo cualquier posibilidad de solución por esa vía.

Es decir, si una de las seis candidatas se ampara en contra del Consejo Universitario por cancelar la elección, estaría en posibilidades de alegar la violación a sus derechos humanos, pues se le estaría cancelando la posibilidad de participar en la elección, y como todas cumplieron supuestamente con todos los requisitos de la convocatoria que fue emitida por la máxima instancia de gobierno de la UAEMéx, pues sería violatorio a sus derechos fundamentales.

En síntesis, si el Consejo Universitario da un paso en ese sentido, se estaría metiendo en un nuevo legal, echaría a la basura la legalidad del proceso de sucesión, y, queriendo o no, estaría sumándole un nuevo factor en contra a la posible resolución del paro universitario.

Ya llegó la que andaba ausente...

Tan extraño su regreso como su salida. La presidenta municipal de Tepetzotlán, María de los Ángeles Zuppa Villegas, regresó al cargo, y se autoproclamó "en funciones", a pesar de que todavía ten-

drá que enfrentar los procesos penales y administrativos que en su contra han iniciado regidores de su Cabildo, principalmente de Morena.

Zuppa Villegas solicitó y obtuvo permiso, sin goce de sueldo, del Cabildo de Tepetzotlán, de 100 días, sin ahondar en explicaciones, solo dijo por escrito que era "por motivos personales". Durante su ausencia se levantaron en su contra regidoras y regidores de todos colores y sabores, con una evidente sed de venganza, y presentaron en contra de Zuppa Villegas cargos por presuntas irregularidades administrativas y financieras, algunas de ellas relacionadas con la construcción de un puente que podría ser el "monumento" a la falta de transparencia, pues, nadie sabe por qué, ahora trasciende que fue construido con recursos públicos de administraciones anteriores, incluso de la iniciativa privada, cuya aplicación no ha sido transparentada.

Para rematar...

"Por quién sí, y por quién no votar". Así se titula el documento que los "Siervos de la Nación" están haciendo circular entre los beneficiarios de programas sociales para "capacitar" a los beneficiarios de los programas de desarrollo social de todo el país, y obviamente del Estado de México. El documento, impreso en una simple hoja tamaño oficio, invita a los beneficiarios de los programas impulsados por la Cuarta Transformación a apoyar a los candidatos a ministros, jueces y magistrados del Poder Judicial federal.

¿A partir de qué son esas recomendaciones? Pues nadie lo aclara, pero se entiende que son aquellos que cuentan con la "confianza" de la Cuarta Transformación y, los otros, los que no son afines a ésta. Es una burda manifestación del proceso electoral que tendrá lugar el próximo fin de semana, cuando algunos irán a las urnas a expresar sus preferencias por algunas personas que ni siquiera conocen... Así es la democracia.